

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 6 de Junio de 1883.

Año XI. Núm. 3.099.

MAURID 1.º DE JUNIO.

Sr. Director de «La Correspondencia de Valencia.»

El mes de junio comienza con la atmósfera política muy recargada y con la persuasión íntima en el ánimo de los hombres políticos de mas talla de que la crisis política ha tiempo iniciada no puede menos de tener su natural desenlace, convirtiéndose en crisis ministerial. Fijar un plazo sería muy espuesto, pero si puede vacacionarse será poco despues de terminada la legislatura.

El Sr. Moret apostaba esta tarde que el gobierno se modificará antes de aprobarse los presupuestos, y funda su creencia en que la oposición que hace el ministro de Hacienda al proyecto de empréstito del ministro de la Gobernacion no puede menos de dar resultados idénticos a los que produjeron los disentimientos de los Sres. Albareda y Camacho.

Quizás en esto se equivoque el Sr. Moret, puesto que los deseos que tenían estos últimos señores de abandonar sus carteras no los veo yo ni los creo entre los señores Gamazo y Pelayo Cuesta.

La crisis vendrá, es indudable, pero por distintos motivos que los presumidos por el Sr. Moret.

Nada digo de los Consejos celebrados anoche y esta mañana, por la razon sencillísima de que envían los periódicos á provincias noticia circunstanciada de lo discutido y acordados en aquellos.

Lo mas importante, que es el acuerdo de enviar fuerzas del ejército para que hagan las faenas agrícolas de Andalucía, ha perdido la mayor parte de su interés desde el momento en que se telegrafía desde allí que han aceptado los trabajadores los tipos ofrecidos por los propietarios y ha empezado la siega con tranquilidad y sin temores de huelgas ni de escesos.

Hoy han firmado los Sres. Nicolau, conde de Pallares, Marquez, San Roman y Alonso Pesquera el dictamen de la ponencia de la junta de Aranceles sobre la cuestion arrocera.

El lunes celebrará sesion secreta dicha junta para discutir el dictamen. Se confirma que el presidente de aquella, Sr. Albacete, disiente del dictamen y se anuncia un voto particular del mismo, que yo no creo exista pues no es el presidente de ninguna comision el encargado de formular votos de tal naturaleza.

El Sr. Albacete disiente, es cierto, y así lo hará constar, mas la diferencia de criterio no es sentido favorable á los intereses valencianos, como se supone, sino en sentido menos proteccionista que lo propuesto por el Sr. Nicolau.

Llama la atencion de los valencianos y produceles disgusto el hecho de admitir «El Progreso», órgano del Sr. Martos, artículos combatiendo las pretensiones de los arroceros de la ribera del Júcar, y replicando los escritos del diputado por Sueca Sr. Sarthou.

La cuestion arrocera se complicó en perjuicio de los intereses valencianos.

El partido federal acaba de experimentar la pérdida uno de sus mas ardientes defensores. Segun telegrama recibido en

Madrid, esta mañana ha fallecido en Córdoba el conocido ex-diputado republicano D. Fernando Garrido.

Poco á poco van desapareciendo los apóstoles del federalismo, pues ya no quedan entre los vivos mas que el incomprendible Pi y Margall y el ateo Suñer y Capdevila, y lo peor que pueda suceder para los partidarios del federalismo es que no cuentan con quienes les reemplacen. Verdad es que los políticos que van saliendo ahora piensan de distinto modo.

El señor marqués de Urquijo ha entregado 10.000 reales al momento de las Anales, para premiar á los alumnos que mejor resulten en los exámenes.

Mañana saldrán de Lisboa para Madrid los príncipes de Portugal.

La reina Pia permanecerá en esta corte con sus hijos hasta el lunes, que partirá para Barcelona, Marsella é Italia.

Esta tarde se ha hablado en el salon de conferencias del Congreso de un grave disgusto pendiente entre un funcionario de la provincia y otros dos del mismo orden y además un militar de alta graduacion.

He oido asegurar que median compromisos formales entre el propietario del periódico izquierdista de esa y un personaje político muy discutido, para que dicha publicacion haga un cambio de frente, abandone los intereses políticos de lo que el directorio presidido por el duque de la Torre representa, y haga política democrática independiente.

Ello dirá.—Dikson.

La discusion de los presupuestos

Si los debates parlamentarios en la cuestion de presupuestos no tuvieron otro objeto que el de que los oradores demostrasen sus conocimientos en la materia é hiciesen gala de su palabra, el discurso del Sr. Fernandez Villaverde, primero en contra de la totalidad del presupuesto, sería irreprochable.

En él se ha demostrado, una vez mas, que el antiguo subsecretario de Hacienda conoce á fondo las cuestiones económicas, que tiene fácil palabra y no le falta intencion política.

Pero si su discurso es una excelente critica del actual presupuesto; si de una manera incontestable ha evidenciado que el recurso de presentar los presupuestos divididos en ordinario y extraordinario, no tiene otro objeto que el de ocultar un déficit real de 60 millones por lo menos, en cambio cuando hemos buscado la solucion que el representante del partido conservador daría al actual conflicto, no la hemos hallado.

El Sr. Villaverde nos ha dicho que al comenzar el actual año económico, las obligaciones que pesaban sobre el Estado por obras públicas contratadas ascendían á 94 millones por carreteras, 55 por obras de puertos, 5 por construcciones civiles, 101 por subvenciones á ferrocarriles, y cerca de dos para las obras del canal Imperial.

Más estos 257 millones que, si no exigibles en el acto, habrá que pagar escalonados satisfaciendo 60 en el año próximo, 42 en el siguiente, y así de este modo has-

ta extinguir la obligacion, no son la única carga que pesan sobre el presupuesto para obras públicas, porque debe agregarse lo que importarán las que se hacen por administración, cuyo gasto anual no debe valuarse en menos de la cifra calculada para este año, ó sea 14.600.000 pesetas.

Y si el Sr. Villaverde demostraba la imprudencia con que se ha procedido adquiriendo compromisos muy superiores á las fuerzas tributarias del país, no propuso ningun medio de evitar ese déficit, que por lo excesivo de los gastos ha de producirse necesariamente.

Admitamos que este año sea posible ocurrir á saldarlo, siquiera sea apelando al censurable medio de aplicar para ello el remanente del producto de la emision de la Deuda amortizable, del producto de la negociacion de títulos procedentes de la conversion de los bonos del Tesoro y de la negociacion de pagarés de bienes nacionales.

Pero ¿y luego? Porque estos recursos extraordinarios concluyen en el próximo presupuesto en tanto que las obligaciones subsisten.

Los conservadores, que con harta razon censuran á los ministeriales, han debido decir cuál es su criterio en este punto para que el país supiera si por su parte están resueltos á reformar los servicios de modo que se economicen los 100 millones que son necesarios para obtener una nivelacion verdad en los presupuestos.

Han empezado en Zaragoza las sesiones de la Asamblea Federal Española. La primera se verificó el jueves, en que fué aclamado presidente por 24 delegados el señor Pi y Margall, quien pronunció un notable discurso inaugural. «Es preciso, decía, entre otras cosas, ganar á los enemigos del federalismo, demorando que no han sido infructuosas para nosotros las enseñanzas de los sucesos pasados.»

El viernes se ha celebrado la segunda sesion, que empezó por la lectura de los telegramas de adhesion de los pactistas de Avila, Barcelona, Cáceres, Coruña, Huelva, distrito del Hospicio de Madrid y otros muchos puntos, así como de varios periódicos. El Sr. Blanc fué aplaudido cuando dijo que su partido «está unido y compacto para defender la república federal social,» y el presidente advirtió que no estaban admitidas las demostraciones en pró ni en contra de los oradores.

Leyóse un mensaje del Consejo federal, proponiendo una serie de reformas para mejorar la situacion de las clases jornaleras. Este documento ensalza las excelencias de la asociacion y del colectivismo; pero demuestra su imposibilidad en la práctica y proclama el procedimiento individualista.

Propone educar al obrero; dictar reglas de higiene para las mujeres y niños que van á los talleres; hacer casas para las clases pobres; suavizar las asperezas entre el capital y el trabajo, haciendo al menestral propietario de su trabajo; rebajar las horas de labor; y establecer Bancos de emision y descuento que faciliten el movimiento metálico. Segun la fórmula de los firmantes, «la propiedad debe estar subor-

dinada á los grandes intereses humanos.» Hubo quien, como el Sr. Olave, calificó de retrógrado el proyecto.

La Asamblea acordó el nombramiento de una comision que informe el día siguiente, en que deberá discutirse. También quedaron nombradas otras dos, una para redactar el proyecto de constitucion general; otra para determinar la entidad ó entidades que han de regir el partido.

Hoy recibimos el primer número de «El Pacto Aragonés» de Zaragoza, á cuyo saludo correspondemos con el mayor afecto.

La crisis jornalera en Jerez.

Noticias telegráficas de anteanoche anunciaban el término del conflicto provocado por los braceros jerezanos, obstinados en imponer precios extraordinarios para los jornales de la siega y en impedir que los braceros portugueses contratasen á destajo esas labores. Nuestro corresponsal en aquella capital, en un telegrama que por cierto no recibimos hasta ayer por la mañana, se hacia tambien eco de esas noticias, refiriendo una transaccion convenida entre los propietarios y los representantes de los braceros, á virtud de la cual se comprometían los primeros á pagar 18 y 16 reales de jornal por la siega de trigo y de cebada.

Telegramas particulares han venido á desautorizar aquellas lisonjeras noticias. Los propietarios labradores de Jerez, en reunion celebrada ayer, han convenido unánimemente en perder la semenera antes que proceder á la siega por jornales á un precio que juzgan mas perjudicial á sus intereses que la pérdida de la cosecha.

Verdad, es, que en una reunion celebrada anteanoche dos labradores, los señores Solís, y Armario, cedieron á las exigencias de los braceros jerezanos. Contratista de consumos el uno, con poca propiedad rural y señalado el otro por sus excentricidades, no han podido considerarse ligados todos los hacendados en transacciones que ni han autorizado, ni están dispuestos á aceptar.

En otro telegrama que hemos visto, se pide con urgencia el envío de soldados segadores, que por precio corriente en aquella localidad ayuden á las faenas de la recoleccion, si no se quiere que la cosecha pierda antes de ocho días por el excesivo calor que apresura allí el desgrane de las mieses.

Con este propósito, se acercaron anoche al gobierno personas interesadas en el conflicto, y parece que cumpliendo un acuerdo del Consejo de anteanoche, se mandarán inmediatamente á Jerez 2.000 soldados con licencia temporal, para que puedan allí dedicarse á las faenas de recoleccion.

Escrito lo anterior recibimos otro telegrama de nuestro corresponsal que dice así:

Jerez 1.º.—Han salido hoy trabajar en las faenas de la vega varias cuadrillas de jornaleros tanto jerezanos como portugueses, acompañados de la guardia civil.

Muchos de los trabajadores salen contratados á destajo á los precios de costum-

bre, resistiéndose otros que piden aumento en el precio de los jornales. Se adoptan medidas para impedir agresiones y amenazas contra los trabajadores contratados.

El gobernador de la provincia prepara un bando tomando varias medidas de precaución y para asegurar la libertad de los braceros. Aumentase el contingente de la guardia civil.—Saez.

Este telégrama atenúa bastante la gravedad de las noticias remitidas bajo la inspiración de los hacendados.

Se advierte desde luego que cuando la fuerza pública garantiza al bracero pacífico, no faltan á los hacendados medios de levantar sus cosechas á los precios usuales en la comarca, sin la necesidad de apelar al recurso supremo de mandar soldados.

Medite el gobierno antes de resolver sobre este asunto, y ante todo procúrese informes ciertos respecto al verdadero estado de las cosas, no sea que por favorecer intereses al parecer no tan comprometidos, como parecía en un principio, vaya á llevar á Jerez, nuevos elementos de perturbación y motivo para conflictos de mayor trascendencia.

(«El Liberal» de Madrid).

Franceses y chinos.

«El Gaulois» recibido ayer, publica á la cabeza del número, y con cierta solemnidad, una conferencia que dice celebrada entre un diplomático europeo y el encargado de Negocios de China en París, á propósito del conflicto surgido entre el Celeste Imperio y la República francesa.

Sin participar nosotros de las preocupaciones del colega traspirenaico, respecto á la situación difícil que recientes sucesos han creado entre los dos países, por considerarlas en extremo exageradas, creemos interesante reproducir parte de esta conferencia, pues arroja mucha luz acerca de los elementos de que los chinos disponen para el caso de que la vía diplomática no tuviera la fortuna de zanjar cuestiones que, hoy por hoy, no tienen toda la magnitud é importancia que nuestros vecinos les atribuyen.

Hé aquí la conferencia:

«Diplomático.—En caso de guerra, ¿está China dispuesta á hacer frente á Francia?»

Encargado de Negocios chino.—Sin duda alguna. Contamos con magnífico armamento, cañones Krupp en nuestras plazas fuertes y una escuadra cuyos buques han sido construidos en los mejores arsenales de Europa.

Diplomático.—¿Pero teneis confianza en la disciplina del ejército chino?»

Encargado.—Se cree en Europa que el Celeste Imperio se encuentra hoy en la misma desorganización que en 1860, y es un gran error.

Si entonces el general Montauban y el almirante inglés pudieron desembarcar en Takou, invadir nuestro territorio, traspasar el puerto de Palikao y entrar en Pekin, fué porque la China estaba en plena guerra civil; los «taipins» eran dueños del Este del imperio y el emperador no contaba sino con tres provincias sometidas á su autoridad. Hoy no hay un solo insurrecto entre nosotros, cuatrocientos millones de habitantes obedecen á nuestro augusto emperador, y contamos con una organización militar que nos permite resistir á toda invasión extranjera.

Diplomático.—¿Y esos «pabellones ne-

gros» que según los telégramas han causado la muerte del comandante Riviere?»

Encargado.—Los «pabellones negros» no son como se pretende fuerzas indisciplinadas, sino tropas regulares del rey Hannam, que han entrado en campaña por orden del emperador Tuduc.

Diplomático.—¿De suerte que lo acontecido es casi un «casus belli?»

Encargado.—En Tonkin, como en todas partes, se rechaza la fuerza con la fuerza.

El «Times» y el «Daily News» en la cuestión del Tonkin.

Hace dos días señalaban los telégramas de Londres el lenguaje un tanto escitado que los periódicos de aquella población, y especialmente el «Times» y el «Daily News», habían adoptado, en vista de la probidad de una ruptura entre Francia y China con motivo de la ocupación de Tonkin.

Hé aquí los principales párrafos de ambos periódicos:

Dice el «Times»:

«Si la acción de Francia viniese á parar en una guerra entre esta última y la China, se verán desde luego comprometidos los intereses británicos.

Nuestro comercio de exportación é importación con China puede ser valuado en mas de 9 millones de libras esterlinas por año, y no hemos de permanecer indiferentes ante el estado de cosas que puede crear obstáculos á este comercio, y que ha de causar cierta confusión en todas nuestras relaciones con el Celeste Imperio. Además de esto la extensión á que aspira Francia, podría llevarla antes de mucho á la proximidad de nuestras fronteras y proporcionarnos una vecindad que podría sernos tan poco agradable como á la China.

Si Tonkin llegase á ser una posesión francesa, no faltaría pronto un pretexto para imponer un protectorado francés á Siam; y aunque no tenemos intereses en Siam, no podemos desear que ese Estado caiga en manos de los franceses, á causa de su vecindad con nuestras posesiones de Birmania. La Francia cree que por que nos ha dejado obrar solos en Egipto, hemos perdido el derecho de intervenir en sus adquisiciones territoriales. Nuestro ministerio de Estado no ha sido jamás de ese parecer.»

Dice el «Daily News»:

«Una anexión francesa del Tonkin nos causaría muy poco perjuicio. Mientras Francia no intervenga en Siam y la alta Birmania, no se verá molestado nuestro comercio con China; pero es difícil encontrar gobierno inglés que tolere una intervención francesa en Birmania ó Siam. Pero ninguna potencia oriental, como lo es Inglaterra, podrá ver con tranquilidad una de las tentativas de filibusterismo mas impudentes que haya intentado ningún país europeo en estos últimos tiempos, y la ruptura, al parecer inevitable, entre Francia y China es una cuestión que afecta á Inglaterra, y no solamente á Inglaterra, de una manera seria.

Si los acontecimientos siguen su curso natural y los soldados chinos provistos de armas modernas refuerzan á los annamitas, Francia procurará, como es natural, enviar veinte ó treinta mil hombres, si se contenta con esto, nada tendrá que decir Inglaterra; pero si Francia intenta bloquear la costa china ó hacer la guerra á los chinos como se hace ordinariamente, Inglaterra tendrá que tomar sus medidas. Los ingleses no se sonreirán á la idea de que su comercio puede verse interrumpido á fin de que los franceses puedan afilar, contra las tropas del Celeste Imperio, sus espadas tan impotentes contra los alemanes.»

RUSIA.

La ceremonia de la coronación.

Se repite tan pocas veces en una generación una fiesta tan grandiosa como la celebrada hace pocos días en la antigua capital rusa, y su programa comprende tantos pormenores, que aun habiendo publicado extensos telégramas, nos quedan muchos de aquellos por referir para que

nuestra relación sea en lo posible completa.

El 27, según nuestro Calendario, y según el de los rusos el 15 de Mayo, despertó la ciudad de Moscú al ruido de saivas de artillería y al son de las campanas de las iglesias del Kremlin.

Las calles se hallaban llenas de gente y era curioso el contraste entre los trajes y los pañuelos de las mujeres del pueblo con los vistosos uniformes de las tropas que activamente se movían de un punto á otro. Al oírse el toque de alguna campana el pueblo entero se descubría, y haciendo la señal de la cruz, murmuraba una oración antes de seguir su camino hacia la catedral de la Asunción.

Esta iglesia, cuyo interior es imponente, no ofrece ninguna particularidad como monumento arquitectónico. Enfrente del altar, rodeado de tribunas reservadas para la corte, se levantaba una plataforma ó estrado cubierto de terciopelo granate y encima dos tronos, el del emperador, de marfil blanco trabajado, y el de la emperatriz, de oro y plata, cubierto con mas de 230 piedras preciosas, casi todas enormes brillantes. El dosel que cubría los tronos era de terciopelo granate, con festones y borlas de cordón de oro.

En él se destacaban el águila y las armas imperiales bordadas en negro. A la derecha de los tronos y sobre una mesa cubierta de terciopelo pasa, se hallaban los atributos imperiales. Por todos lados se veían riquísimas telas bordadas y banderas de plata.

A las siete de la mañana ocuparon sus sitios los convidados á la ceremonia, menos los príncipes extranjeros que entraron después. En las tribunas se fueron colocando el cuerpo diplomático, las diputaciones, los ministros y las damas de la corte, to las éstas con el antiguo traje ruso y con coronas de brillantes.

Una salva de artillería anunció pronto que llegaba el czarévitch y salieron los altos sacerdotes de la iglesia griega á recibirle con un magnífico pálio que sostenían cuatro arzobispos. Después de recibir la bendición, entró Alejandro III con su hermosa esposa, y rodeados por los príncipes y representantes extranjeros, fueron á tomar asiento á la derecha del altar mayor. Era las once cuando salió de San Andrés la procesión de los emperadores, pasando por entre las dos filas de la guardia real y pisando un rico tapiz rojo que habían benlecido antes dos confesores de la emperatriz Teodora.

Detrás de largas filas de pajes, heraldos, canareros, maceros y mayordomos de la Casa Real, con los magníficos trajes antiguos que lucen los rusos en estas ocasiones, venían las diferentes diputaciones, los gobernadores y secretarios del Estado. Las insignias fueron llevadas por los capitanes generales del ejército; rodeados de su estado mayor.

El emperador, solo, y detrás su cortejo particular, al frente del cual iban los ministros de la Guerra y de Estado y un capitán de la escolta real con la espada desnuda. Seguía la emperatriz, debajo de un pálio que sostenían 36 ayudantes, y del que pendían cordones de oro que llevaban ocho damas de honor, cuatro á cada lado. Su traje era casi todo de tela de oro, y un largo velo blanco la cubría de la cabeza á los pies.

Al pasar los reyes, las tropas presentaron las armas, las campanas de la catedral repicaban, y salvas de cañon anunciaron á Moscú que iba á comenzar la ceremonia. SS. MM. fueron recibidos al pie de la escalera, por los sacerdotes y conducidos bajo pálio á la catedral, donde besaron la cruz y los pies de las imágenes antes de subir al trono.

El metropolitano del Novgorod, colocándose frente al czar le preguntó si sabía decir el credo. S. M. lo leyó en alta voz en un libro que le fué presentado. Se recitaron algunas oraciones, y el metropolitano bajó del altar mientras se leían los Santos Evangelios. El emperador entonces, en alta voz, ordenó le trajesen la corona imperial, el manto y la cruz de brillantes de San Andrés; todas estas insignias le fueron puestas por el metropolitano, recitando las palabras: «En el nombre del Padre—del Hijo—y del Espíritu-Santo. Amen.»

Tomó luego el czar en sus manos por breves instantes el cetro y el globo, volviéndolos á dejar para coronar á su esposa, la cual se colocó á sus pies, de rodillas, visiblemente emocionada. Así que recibió la corona en sus sienas, cuatro da-

mas de honor la pusieron el collar y la envolvieron en los espesos pliegues del manto imperial.

Después de los cantos del coro, dos arzobispos participaron á S. M. que todo estaba preparado para la consagración. El czar, quitándose su espada, bajó del trono y con la emperatriz entró en el santuario. Entonces fué cuando se manifestó la verdadera personificación del soberano como pontífice y rey. Como Pontífice, tomó los Santos Sacramentos en la forma que solo los reciben los eclesiásticos rusos. La emperatriz comulgó también, y los esposos imperiales fueron solemnemente benditos por el metropolitano.

Concluida la ceremonia, los emperadores se retiraron á la iglesia de San Miguel, á adorar las imágenes que allí se veneran, y á orar ante las tumbas de sus antepasados, volviendo á su palacio al cabo de seis horas de devociones. La ceremonia, como se vé, ha tenido un carácter marcadamente religioso, el que mas habla á los ojos del pueblo ruso, que poco cree en su soberano si no tiene las bendiciones del cielo.

Gaceta.

Tan luego como haya terminado la comisión del servicio, parece saldrá para Cartagena la goleta *Caridad* la que lleva á su bordo preso, además de otros dos, al presunto autor de la muerte de uno de los individuos de la fragata *Zaragoza*, ocurrida en esta ciudad, de cuyo hecho dimos cuenta oportunamente á nuestros lectores.

Acaba de fallecer en Valencia la Sra. D. Concha Pérez, esposa de nuestro amigo D. Juan Vidal y Ruby, oficial del regimiento infantería de Tetuan que se halla de guarnición en aquella capital.

Damos el pésame al Sr. Vidal y á su apreciable familia, y deseamos á la finada que le haya acogido Dios en su seno.

Ascendido á comandante nuestro amigo el capitán del regimiento de Mindanao D. Juan Gascon, ha sido destinado al batallón depósito de Inca núm. 140, para lo cual ha salido para Palma en la tarde de hoy en compañía de su señora esposa.

En la tarde de hoy uno de los muchachos de los tantos que se dedican á saltar y correr sobre el pretil que separa la Rampa de la Abundancia de la plazuela de la iglesia de San Pedro, se ha caído en ella desde lo mas alto de aquél. Se creía habia muerto pues ha quedado sin sentido. Ausiliado por varias personas ha vuelto en sí á los pocos momentos.

En la tarde de hoy se ha colocado en el frontis de la casa que ocupa *La Vid*, el escudo de armas nacionales como proveedor que es de la Real Casa aquel establecimiento. Dicho escudo, trabajado en piedra, se vé rodeado de hojas de vid y racimos de uvas también labradas, y el nombre del establecimiento está artísticamente formado con cepas de bien acabada ejecución. El escudo y demás objetos que completan la insignia referida, son debidos al cincel del escultor D. Luis Gimier.

Por el cuerpo de Ingenieros civiles de esta isla, se han empezado los trabajos de recomposición del afirmado del muelle, en el trozo situado frente el fondeadero de nuestros vapores-correos.

Es muy de aplaudir esta mejora,

por cuanto aquel sitio está ya en mal estado y reclamaba la reparación que se está verificando.

En una calle inmediata al paseo de la Miranda, a hora avanzada de la tarde de ayer, se desbocó una caballería que tiraba de un carro, la que pudo ser contenida en su carrera y sujeta por un individuo que tuvo valor para ello.

A pesar de haber ocurrido el hecho en una hora en que transitaba mucha gente por la calle, y en que los jornaleros se retiraban de su trabajo, no tenemos que lamentar desgracia alguna, de lo que nos alegramos.

Es considerable el número de niños que tanto en esta ciudad como en varios pueblos de la isla se ven atacados del sarampión. Algunas víctimas tiene ya hechas esta enfermedad, aunque no tantas como en años anteriores, ofreciendo en la actualidad un carácter benigno y cierta tendencia a disminuir en el número de sus invasiones.

Lo celebramos.

llamamos la atención del señor primer Teniente de Alcalde encargado actualmente de la Alcaldía, sobre las disposiciones publicadas para la salubridad y limpieza de la población. No obstante de haberse dictado las medidas que la ciencia aconseja, no sabemos que se haya llevado a la práctica ninguna de ellas y ello es tanto más de sentir cuanto que la impresión ó descuido en tan importante asunto, puede ser causa de graves males y considerables perjuicios.

El Excmo Sr. General Gobernador de esta isla, salió en la tarde de ayer para el interior de ella debiendo según noticias, trasladarse a Ciudadela, en cuyo punto permanecerá algunos días.

En Mairena de Alcor (Sevilla), hay cinco personas atacadas de triquinosis por haber comido carne de cerdo. Tres de ellas se encuentran de gravedad.

Para Palma y Madrid ha salido en la tarde de hoy el Excmo. señor D. Teodoro A. Ladico y Font.

Algun encargado de repartir las hojas declaratorias para la formación del padrón de cédulas personales en esta Ciudad, debe suavizar la manera de espresarse al pasar á domicilio para el cumplimiento de su cometido. El aludido empleado, temporero por mas señas, de la Secretaría del Ayuntamiento, se deshizo en amenazas ridículas y absurdas proferidas en tono áspero y grosero, al manifestarle que no se había llenado todavía la cédula que dejara el día anterior en una casa de la calle de Gracia.

Damos cuenta de este hecho, para que conocido por el Sr. Alcalde, haga por que no se repita y que inculque á sus subordinados el deber que tienen de guardar al contribuyente las consideraciones que son de tener para

con toda persona, y máxime con el que no ha abrigado la menor intención de no cumplir con lo que se sirve disponer la autoridad.

Mañana á las doce de ella tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta Ciudad una segunda subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta Ciudad y recargos autorizados durante el año económico de 1883-84. Será adjudicada al mejor postor siempre que cubra las dos terceras partes de la cantidad de 220 mil 665-71 pesetas fijadas como tipo de remate.

Movimiento de población ocurrido en este Distrito municipal desde el día 30 de Mayo último al 6 del actual:

Nacimientos. 2

Defunciones. 5

Diferencia en ménos, 3

En el inmejorable sitio de Bol de defora, se han prendido hoy en las redes de una barca pescadora, la friolera de 150 *sirvías*. Los pescadores afortunados lo han sido hoy los tripulantes de la barca que con la otra á la que habia favorecido constantemente la suerte, se dedica á pescar alternativamente en el espresado *Bol*.

Podemos decir que casi era de justicia que les tocase hoy el turno á los pescadores favorecidos por las 150 *sirvías*.

Es tal el calor que se deja sentir desde hace algunos días, que no parece sino que estamos en pleno verano. Esto no obstante, hay todavía quien no ha visto llegar el 40 de Mayo y atento mas al vulgar adagio que á las veleidades del tiempo, no ha creído conveniente aligerarse de ropa todavía. Así es, que si como que gozáramos de diferentes temperaturas, mientras se ven á muchas personas vestir la ligera ropa de estío, las hay que usan las prendas de riguroso invierno, habiéndose despojado estas, según creemos, de las capas y sobretodos que se usan en el rigor de la última estación para el bien parecer y evitar el ridiculo contraste que formarían con los que usan sombrero de paja y ropa de almidonado hilo.

El vapor «Puerto Mahon» será portador mañana de una cantidad respetable de trigo para el comercio de esta población.

Para Palma han sido embarcadas hoy 7 cabezas ganado vacuno, 128 lanar y 41 de cerda.

Leemos en el «Diario de Reus» del 29 del mes pasado:

«Causan horror los detalles que recibimos de un inaudito crimen cometido en Villafranca (Córdoba.)

Maria Josefa Perez Jurado, joven casada, de 31 años, y de modesta pero honradísima familia, sin más motivo conocido que el haber reñido aquella mañana con una vecina suya, salió el día 20 con sus tres hijos, dos de ellos varones, de nueve y cinco años, respectivamente, y una niña

de cinco meses, dirigiéndose al Guadalquivir.

En un punto del rio llamado el Remolino, que dista unos tres kilómetros de Villafranca, hizo alto y se arrojó al agua con dos hijos más pequeños.

Causa horror oír el relato que de tan brutal suceso hace el niño mayor, á quien su madre hizo volver á pedradas al pueblo desde una huerta inmediata al rio. Según él, al entender que la madre salía de su casa con el propósito de arrojarse al rio con sus dos hermanitos, la siguió llorando y rogándole desistiese de su propósito; pero la desnaturalizada madre, por toda respuesta, hizo que besara por última vez á sus dos hermanitos y le mandó volviera á su casa, diciéndole: «Vete, hijo mio, que contigo tiene tu padre bastante.»

El niño conociendo que á pesar de su llanto y súplicas era imposible convencer á su madre, trató al ménos de salvar la vida de su hermanito, y al efecto cogiéndolo de la mano volvia hácia el pueblo, cuando ella se lo arrebató y la emprendió con él á pedradas hasta conseguir que se alejara de ellos.

Momentos despues dejando en la orilla algunas ropas y el sombrero de su hijo, desapareció con los dos tiernos niños en el rio, del cual fueron extraídos ahogados al cabo de 48 horas.

La situación del desgraciado padre, es tan desesperada, que se teme mucho por su salud.

Un detalle conmovedor. Esta mañana y á hora muy temprana, el abuelo de los desgraciados niños, anciano que por su honradez y laboriosidad es una de las personas que merecen más consideración entre los vecinos de Villafranca, fué detenido camino del lugar de la catástrofe, á donde se dirigia con el propósito de arrojarse en busca de sus queridos nietos ó á perecer con ellos.

El pueblo de Villafranca está consternado.»

Un joven elegante, de Viena, cuyo físico es de lo más agradable, pero que no cuenta con fortuna alguna, ha resuelto abrirse un camino y crearse una posición del modo siguiente:

Ha organizado una gran lotería en la que rifa su propia persona.

Cada billete costará 50 krentzer; pero no podrá ser vendido, sino á las mujeres solteras.

El que gane el premio gordo, pues es el unico que hay, se llevará al citado individuo, más los 100 000 florines que ha de producir la lotería.

Ha sido derogada la Real Orden de 31 de julio de 1868 autorizando á los rectores para trasladar, cuando lo exigiera el bien de la enseñanza, á los maestros y maestras que sean de su nombramiento á otras escuelas de igual clase y dotacion del mismo distrito, siguiendo en adelante en todo su vigor el artículo 172 de la ley de Instrucción pública de 1857, según el cual ningun profesor puede ser trasladado sin previa consulta del Consejo de Instrucción pública, debiendo resolverse el espediente por el ministro de Fomento.

Se asegura que en los olivares de Mallorca, hablando en general, está apareciendo una gran cantidad de *trama*, que hace prever una abundante cosecha, con la cual no se confiaba.

Las últimas lluvias habrán contribuido bastante á ello: y por nuestra parte deseamos que los conductores de predios poblados de tan rico arbolado, puedan resacirse de las malas cosechas anteriores.

Dice el «Diario de Ciudadela» de ayer:

«El Exmo. Sr. Gobernador Militar de esta Isla ha dispuesto que su escolta pase á esta ciudad por asuntos del servicio, haciéndolo tan solo ahora el cabo con otros dos individuos, que han llegado á las diez y media de esta mañana.

—Por la alcaldía se ha reclamado nuevamente á la Delegación del Gobierno en Mahon, linfa vacuna con el objeto de proceder á la vacunación y revacunación de las personas que deseen hacer uso de este preservativo contra la viruela.

—El Ayuntamiento de esta ciudad no habiendo recaído todavía resolución sobre el recurso pidiendo rebaja en el cupo de consumos que se elevó al Ministerio de Hacienda, y teniendo en descubrimiento apremiantes atenciones y el cuarto trimestre de dicho impuesto se vé obligado á solicitar autorización para proceder al reparto para cubrir el déficit que resultará en la Administración de consumos, pues de otra manera están amenazados los individuos que componen esta corporación á responder con sus propios bienes para cubrir el débito del Encabezamiento.»

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahones» son los siguientes:

D. Juan Gascon y esposa, Joaquin Fabregas, José Ortellí, Manuel Sanchez, Jaime Ferrer, Miguel Janer, Facundo Perez, Baltasar Fernandez, Jaime Covas, y dos compañeros, Andrés Pons, Francisco Desgollada, José Pavia, Excmo. Sr. D. Teodoro Ládico, Juan Juanico, Juan Clapés-Manuel Solébo, Juan Antonio Perau, Feliciano Lopez, Andrés Baños, Damian Vidal, Bartolomé Fedelich, Jacinta Estelrich y un hijo, Carolina Escudero, Catalina Torres y un niño, dos soldados.—Total 31.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	No. de reses de los cortantes	Bueyes.	Vacas.	Termeros	Termeras.	Cabras.	Cameras.	Cerdos.	Peso Kilogram.	Punto de donde procede la res.
30	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	3	»	35	Est.ª baix S. Isidro
		»	»	»	»	»	»	»	196	Est.ª Rafal Chedu.
31	Juana Pons.	»	»	»	»	»	»	»	160	Sonarroza.
	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	»	»	2	»	121 1/2	Canúm.
		»	»	»	»	»	»	»	149	Huerto Biniarroga.
	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	4	»	26 1/2	Biniencolla.
		»	»	»	»	»	»	»	115	Matxaniet
	Miguel Mercadal.	»	»	»	»	»	2	»	33	Est.ª de Eureka
	Miguel Sbert	»	»	»	»	»	»	»	142	Binilleuty de dalt.
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	2	»	32	Talay de dalt.
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	1	»	14	Alcaydus de Baix.
	»	»	»	1	»	»	»	»	155	Est.ª den Vidal

Seccion comercial.

Madrid 5.	
4 p. perpetuo	66'30
4 p. amortizable	76'65
B. Hipotecarios de Cuba	97'95
BANCO DE MAHON	
Bolsa de Barcelona 5 de Junio 4'32 t.	
Dinero	
EFFECTOS PÚBLICOS.	
4 por ciento int.	66'300
4 p. amortizable	77'000
B. H. de Cuba	98'250
ACCIONES.	
B. Hispano Colonial	65'250
F.-Carril de Barcelona á Francia	86'750
Fer.-Car. del N. de España	114'750
F.-C. de Alicante	101'500
Orensés	22'500
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p.	62'620
F.-C. de Medina del C. Orense y Vigo	41'500

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.
S. Norberto obispo, confesor y fundador y Sta. Cándida mr.

CULTOS.
CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de los Angeles en S. Francisco.

La piadosa práctica del mes de Junio consagrado al adorable Corazon de Jesús continúa en la parroquia de Nuestra Sra. del Cármen por la mañana á las 6 y 1/2, consistiendo en el rezo de la estacion, trisagio, misa meditada, acto de desagravios y motetes cantados con armonium por la escolanía. En las Concepcionistas se practica á la noche con esposicion de Su Divina Magestad. Rosario meditacion, actos de desagravios, de consagracion, letirillas y reserva.

Santo de mañana.
S. Pedro y compañeros mártires.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.
Entrados el 5.
De Barcelona balandra «Antonieta» patron José Ortega con 4 trips. harina y efectos.
Despachados el 6.
Para Puerto Rico polacra goleta «Anita» cap. D. Bernardo Seguí con 10 trips. y efectos.
Para Palma vapor correo «Nuevo Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 tripulantes efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 6.
S. M. la Reina saldrá de esta Côte para Alemania el dia diez del actual.

Han conferenciado detenidamente los Sres. Martos y Beranger habiendo coincidido ambos con las mismas ideas políticas y respecto al estado de la Marina. Se dá gran importancia á esta conferencia así como á varias otras tenidas por varios otros personajes

políticos.

Ha sido nombrado capitán de la fragata de guerra Zaragoza D. Luis Martinez; Director de la escuela de torpedos D. Luis Leon Garabite, que actualmente se encuentra mandando dicho buque; Ordenador de pagos en la Carraca don Eugenio Torres; y Jefe Comisario de marina en Lóndres, don José Martinez Illescas.

Ha triunfado el Sr. Bugallal en la ección de Decano del Colegio de Abogados.

4 p perpetuo 66'30
Madrid 6.

Los telegramas de Jerez relativos á las vistas de las causas celebradas respecto á la Mano Negra dan detalles hasta ahora desconocidos. Continúan llegando soldados destinados á las labores del campo.

La Asamblea federal de Zaragoza ha leído hoy el proyecto de constitucion la cual se discutirá.

ANUNCIOS.

Ayuntamiento de Mahon.

El dia 7 de Junio próximo, á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante la Corporacion Municipal, una segunda subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta Ciudad y recargos autorizados, durante el año económico de 1883-84, con entera sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento.

Será adjudicada la subasta al que resulte mejor postor, siempre que la postura cubra el importe de las dos terceras partes de la cantidad de 220.665 pesetas 71 céntimos fijada como tipo de remate.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal del dos por ciento de la cantidad fijada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del dia espresado.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en la referida subasta.

Mahon 21 Mayo 1883. Sebastian Vinent.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber: Que debiéndose proveer en el Departamento de Cartagena diez plazas de Artilleros de mar en el buque Escuela; los aspirantes que deseen optar á ellas y reunan las condiciones de los artículos 3.º y 4.º del vigente Reglamento deberán presentar sus solicitudes á esta Comandancia, ántes del dia diez del corriente con el fin de ser remitidas á la Capitanía General del Departamento. Y se anuncia para conocimiento del público. Mahon 5 de Junio de 1883.—J. Cardona y Netto.

BUENA OCASION

Por ausentarse su dueño se vende una casa sita calle de Deyá num. 17 con huerto que dá al Freginal. Para informes dirigirse á la misma.

MUCHACHA

Se necesita una de 12 á 14 años para el servicio de una familia. En esta imprenta darán razon.

APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS DE TODA ESPECIE

Agas de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificacion de Cervezas y Sidras.
MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878
4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876
Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscú 1872.
Medalla de honor, medalla de plata sobredora y plata en las Exposiciones de 1859, 1869, 1873, 1881, 1887 y 1889.



SIFONES
de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados á una presion de 30 atmosferas. Sencillos sólidos, faciles de limpiar.
Estáño de primera calidad.—Vaso de cristal.

M. HERMANN-LACHAPPELLE
J. BOULET & Cº Succesores
CONSTRUCTORES-MECANICOS
RUE BOINOD, 31-33 (BD. ORNANO, 4-6)
PARIS

Guia del fabricante de bebidas gaseosas, publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE
Precio, 5 fr.

AL PUBLICO

Silvestre Soler que hasta ahora se hallaba establecido en el horno calle de la Plana n.º 11 se ha trasladado en el de la calle de Santa Rosa n.º 6.

DEPÓSITO DE MÁRMOLES LABRADOS.

JUAN BOADA IGLESIA N.º 9 CARPINTERIA.

Se acaban de recibir sobres de mármol de varias formas y dimensiones para toda clase de muebles.
Mesas para café redondas y cuadrilongas con pié de hierro fundido y barnizado.— Chimeneas.— Lápidas.— Morteros.— aguamaniles.— Fregaderos. etc. etc.
Todo á precios equitativos.
Tambien se encontrarán muestras de mármoles de diferentes clases y colores.

Calle de la Iglesia n.º 9.

DEPÓSITO DE PAPEL

FÁBRICA DE LIBROS RAYADOS, RESMILLERIA Y SOBRES, TALLER DE ENCUADERNACION AL VAPOR

DE M. SOLA-SAGALÉS.-BARCELONA.

Representante en Mahon,
D. Francisco Mora Lozano, calle de S. Jaime, 33

ALFOMBRAS DE HULE

FABRICADAS EN INGLATERRA

CON ORILLAS PARA ESCALERAS Y PASADIZOS

PARA APOSENTO

Anchuras, 0,46—0,57—0,68—0,91—1,14 y 1,37 metros.

Anchuras 3,65 y 7,31 metros.

A 25,—28,—30,—34 y 36 reales metro cuadrado

AGENCIA DE PINTURAS DE ASBESTOS

25, Castillo 25.—Mahon.

PARA VENDER.

Lo están trescientas botellas nuevas las que se darán á precios de fábrica. Informarán en esta imprenta.

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle Cifuentes n.º 150. Para informes dirigirse á la de la Arraval n.º 131.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

LA PALMA.

CONFITERIA DE LA REAL CASA 24. HANNOVER 24.

Gran novedad en finos merengues de ROSA, PLATANO, VAINILLA, FRESA, LIMON, CANELA, CREMA, etc. etc.

Bombones de PISTACHA y de CHOCOLATE á la crema, pastillas de CAFE con LECHE y una gran variedad de dulces y conservas, se encontrarán en el mismo establecimiento.

CHOCOLATES de las acreditadas fabricas de «La Colonial» de Madrid y «Juncosa» de Barcelona, y mil otros artículos que sería prolijo enumerar.

ASMA
Aliviada y curada por medio de los
CIGARRILLOS INDIOS
de GRIMAULT y Cº, Farmacéuticos en Paris.
Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los mas violentos accesos
de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extincion de la voz, el Insomnio, las Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laringea.
Cada estuche lleva la marca de fabrica, la firma GRIMAULT y Cº y el sello del gobierno francés.
Depósito en las princip. Boticas y Droguerías

PARA VENDER

En esta imprenta informarán de quien tiene una galeria para vender.